
據中通社報道，台灣「交通部航港
局」表示，「海研五號」10日下午

駛經澎湖龍門外海時，發生機件故障，
下午5時36分發出求救訊號，約三小時
後，至晚上8時11分整艘船沉沒，45名
穿着救生衣的船員全部墮海。
「海研五號」發生海難事件後，當局

即成立海難災害應變中心，派出軍隊及
海巡署人員救援。在船身沉沒後，船上
45人於 11日凌晨零時 30分全部被找
到，其中「中研院」研究員許世傑及海
洋中心研究員林怡君送到醫院前已無生
命跡象，另有24人受傷。
有傷者指，「海研五號」駛經澎湖外
海時，聽到像船身撞擊的聲音，之後就
聽到船員指船艙進水。澎湖海巡署主任
陳永鋒表示，當時海面環境惡劣，船身

嚴重傾斜，「如同鐵達尼號船傾斜、船
艙向下傾斜，整個垂直沉沒掉了。」
台灣「科技部長」張善政回應指，船長

曾在貨輪任職，資歷沒有問題。另據海大
校長張清風表示，「海研五號」的船長、

輪機長、機組人員確實都採外包。

須釐清先失動力或觸礁
據《中時電子報》報道，「交通部航

港局」已啟動海事調查，昨日下午南部

航務中心召開第一次會議，初步調查結
果預計兩周出爐。「航港局」說會調查
是否有操作不當，釐清是否為機械問
題，才能掌握究竟是先失去動力、還是
先觸礁再失去動力。海事調查報告預估
在兩周內可完成。
「海研五號」是隸屬「科技部」的實

驗研究船，造價約15億新台幣，由台灣
自行建造，排水量達2700噸，可抵禦8
級風浪，是台灣最大的海研船，前年8
月剛下水。
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香港文匯報
訊 綜 合 報
道，台灣食品
安全問題持續
延燒。「食品
藥物管理署」
就頂新製油從
越南進口飼料
油摻入食用油
事件，昨日已
緊急封存頂新
製油屏東廠
600 多 噸 豬
油，並全面暫

停自越南輸入的牛油與豬油。台「行政院
長」江宜樺召開記者會表示，將徹查台灣
油品市場，短期內豬油可能出現短缺，為
此將啟動機制，從日本、西班牙等國緊急
進口豬油。此外，此次涉事的頂新製油公
司、味全公司、正義製油前董事長魏應充
昨日出面哽咽向大眾道歉，並考慮退出台
灣油品市場。
據中新社報道，江宜樺表示，關於食品

安全，已要求「法務部」、「衛生福利
部」等單位嚴查、速查，絕不手軟。不管
廠商規模多大、市場佔有率多高，一定查
辦到底。
台灣知名食品企業頂新集團從越南進口

的豬油，已被越南官方證實是飼料油。
「食藥署」與屏東縣衛生局11日前往頂新
公司屏東廠，封存600多噸自越南進口的飼
料用牛油和豬油，其中部分豬油已製成10
項食用油。

正義員工爆頂新產「調合油」
另據中天新聞報道，一名曾經在正義榨
油將近14年的榨油師說，正義公司原本是
自榨豬油，一天能榨出35噸至45噸油量，
榨油師當時一個月的薪水有13萬新台幣，

但頂新在2005年接管後，為了節省成本就撤掉原本的
榨油班改用調合油，榨油師也被減薪裁撤，老東家生
產的「調和豬油」就連昔日的舊員工也不敢買。
前日也有更多知名業者被正義問題豬油風暴波及，

除桂冠、味王、玉珍齋知名品牌外，連多次躲過食安
風暴的義美也中招。

學校停用頂新味全產品
一再被曝出食品安全問題的頂新集團、味全公司的

產品，也遭受民眾抵制。繼台中市、台北市等地後，
高雄市、屏東縣、彰化縣等地教育局昨日也宣佈，各
級學校不得販賣、使用頂新和味全產品。台中市市長
胡志強昨日表示，該市將在兩天內提供安全用油給學
校，並已通知台中市肉品市場將豬油留給市政府，擬
直接提供豬油原物料或榨油後供學校使用。

台海研船澎湖觸礁沉沒 釀兩死
「鐵達尼」式垂直下墜 海事報告兩周內完成

蔣孝嚴促廈赴金簡化簽證 柯文哲下辯論帖
連營稱隨時應戰
香港文匯報訊 國民黨台北市長參選人

連勝文競選執行總幹事蔡正元昨日說，連
柯辯論「沒有問題」，但6都市長辯論都
由國民黨中央規劃時間。
據中央社報道，無黨籍台北市長參選人柯

文哲正在美國紐約參訪，並在美國時間10日
公開向連勝文下辯論戰帖，至於場次時間等
細節，他說，雙方可即刻展開協商。
蔡正元上午受訪時說，對於辯論早就有

充分準備，連勝文隨時可應戰，但現在6
都市長辯論都由國民黨中央規劃行程時
間，因為民進黨部分市長參選人不願辯論
而卡住，希望民進黨參選人都不要逃避辯
論。

香港文匯報訊（記者 陳艷芳、葉臻瑜 金門報道）為慶
祝2014第五屆世界金門日暨金門建縣100年，計劃在年底開
幕的金門風獅爺免稅購物中心，日前舉辦預熱演唱會及廣場
雕塑揭幕儀式，為金門「慶生」。國民黨榮譽副主席蔣孝嚴

受邀參加活動時表示，兩岸關係有很好的基礎，尤其是廈門
同金門關係會越來越密切，未來陸客赴金簽證也將進一步簡
化，令兩岸一日生活圈真正實現。
當晚，包括蔣孝嚴、金門縣縣長李沃士、台開集團董事長

邱復生及3000位旅居海內外金門鄉親在內的近萬民眾來到金
門，見證百年歷史及發展成果。
台開集團董事長邱復生指出，台開在金門率先開發購物中

心，旨在打造兩岸一日共同生活圈，期待未來十年能夠為金
門帶來更繁榮前景。同時，金門論壇料年底舉辦，把脈進入
深水區的兩岸經貿合作。
據悉，世界金門日首屆於2004年在金門縣舉辦，2006

年、2008年及2011又續在海外、大陸及金門縣舉辦了3
屆，2014年適逢金門縣建縣百年，金門縣政府於11日至13
日舉辦各項活動，並推出金門縣成果展，讓民眾感受到金門
由戰地到自由貿易經濟的切實蛻變。

■蔣孝嚴
（右四）
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葉臻瑜 攝

■魏應充落淚道歉。中央社
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■■海巡隊員攙扶船員下船海巡隊員攙扶船員下船。。 中央社中央社

香港文匯報訊 綜合報道，台灣上演翻版「鐵達尼」號海難。台
灣海洋研究船「海研五號」前日晚在澎湖龍門外海懷疑觸礁後90度
垂直沉沒，昨日凌晨救起船上45人，其中2人死亡24人受傷。據
傷者說，沉船前聽到像船身撞擊的聲音。另外，海事調查報告預估
在兩周內完成。

■「海研五號」澎湖外海船難沉沒。中央社
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香港文匯報訊（記者 李守清、李
茜茜 昆明報道）中鐵建10日發布公
告，擬將所屬全資子公司昆明中鐵大
型養路機械集團有限公司（簡稱「昆
明中鐵」）整體改制變更為股份有限
公司後，首次公開發行H股並在港交
所主板上市。臨時停牌的公司股票亦
將於10月13日復牌。
公告顯示，此次昆明中鐵來港發行

的H股股數不少於發行後總股本的
25%，不超過發行後總股本的35%
（超額配售權行使前）；同時根據市
況授予承銷商不超過本次發行的H股
股數15%的超額配售權，發行對象包
括境外機構投資者、境內合格投資
者、企業和自然人及其他符合資格的
投資者。
發行日期方面，將在改制後的昆明

中鐵股東大會決議有效期內，選擇適
當的時機和發行窗口完成本次H股發
行上市，具體發行時間由改制後的昆
明中鐵股東大會授權董事會或董事小
組根據國際資本市況和境內外監管部
門審批進展加以決定。最終發行價格

亦會根據境外路演等結果，由改制後的昆明中鐵
股東大會授權董事會或董事小組和主承銷商共同
協商確定。

去年母公司盈利2.83億
昆明中鐵的主要業務為清篩、搗固、配砟、穩

定、物料、焊軌等多個系列30多種大型鐵路養路
機械的製造和修理，是內地研發製造能力最強、
產銷量最大的鐵路大型養路機械製造和修理基
地。
相關審計報告顯示，昆明中鐵2013年歸屬母公

司淨利潤約為2.83億元人民幣，且最近3年連續
盈利。中國鐵建表示，由於目前昆明中鐵還是一
個相對較小的業務分類，價值未充分反映。可通
過本次整體改制分拆上市推動公司專業機械製造
領域估值的提升，提升公司整體估值。同時，昆
明中鐵的境外上市將會有力促進公司戰略升級，
並將進一步鞏固公司的核心競爭力，促進公司的
可持續發展。

■昆明中鐵擬來港上市。 資料圖片

中移動夥德電信拓車聯網

朱光耀指內房「仍然穩定」
香港文匯報訊 路透社報道指，中國財政部副部長朱
光耀上周五於華盛頓表示，中國正在密切關注內地房地
產市場，但無必要針對該行業或其他經濟領域推出任何
重大刺激政策。

樓價跌非出現問題
他在出席華盛頓召開的世界銀行和國際貨幣基金組織

（IMF）會議時對記者表示，中國政府認為包括房地產
市場在內的當前經濟狀況「仍然穩定」。
朱光耀稱，儘管內地樓市價格出現一定的下滑，這並

非出現問題，只是因為之前的房價過高，應該允許市場
力量發揮作用。他表示，政府過去曾努力控制房地產市
場，「但並不是很奏效」。「我們密切關注，但是要讓
市場來發揮作用。我們有足夠多的宏觀經濟管理工具，

但目前在採取任何重大刺激計劃方面仍非常謹慎。」朱
光耀指，「這不僅是指房地產市場，整體經濟亦不需要
重大刺激計劃，必須讓市場發揮作用」。
問及對中資銀行可能易受房地產市場下滑衝擊是否感

到憂慮時，朱光耀表示，對銀行領域有「認真的監
控」，銀行方面亦有「大規模資本緩衝」，並指銀行業
不良貸款率僅為1%左右。

內地媒體報道指，中移動與
德國電信在中德兩國總理

見證下簽署合資協議，將由各自
的下屬公司按各50：50的股比
在內地設立車聯網合資公司。

擬投資總額2.7億
中移動稱，合資公司將依託德
國電信在歐洲市場成熟的車聯網
平台技術，以及中移動的優質網
絡資源、本地業務開發營運經
驗，面向車載前裝、後裝市場提
供硬件、車聯網雲平台、系統集
成和營運以及內容服務端到端的
車聯網解決方案。
合資公司將立足車聯網市場，
向車輛駕駛者提供基於4G高品
質網絡的車載訊息服務和舒適、
便捷、安全的駕車體驗。合資公
司註冊資本1.8億元，計劃投資
總額為2.7億元。雙方將隨後履
行相關的監管審批。

未來規模料續增
內地汽車市場快速發展，消
費者對於車輛安全舒適等要求
不斷提高，為車聯網的發展奠
定良好基礎。研究機構預測，
2018年內地車聯網用戶規模將
達6,800萬輛。同時隨着內地移

動互聯網的發展，各類人機互
聯的應用將為車聯網帶來更廣
泛應用前景。
中移動表示，與德國電信成

立車聯網合資公司，充分發揮
中移動在內地的網絡、客戶、
服務資源優勢，以及德國電信
在車聯網方面的技術平台能
力、營運經驗及歐洲品牌廠商
的營運實踐，可進一步延伸並
提升車聯網以及車載訊息服務
的市場業務提供能力，帶來新
的發展機遇。
德國電信表示，車聯網合資

公司是德國電信的一個戰略舉
措，與中移動的合作對於德國
電信來說是極其重要的。
另一方面，中移動與諾基亞

解決方案和網絡公司（Nokia
Solutions and Networks）於上
周五晚亦就採購通訊設備和服
務簽署新的協議。根據協議，
諾 基 亞 會 向 中 移 提 供 4G
TD-LTE技術，包括GSM無線
網絡設備，以及向中移提供4G
無線寬頻網絡支援，協議規模
達 9.7 億 美 元（約 75 億 港
元），將於今明兩年執行。諾
基亞指，協議涉及的部分設備
已於今年首季開始交付。

香港文匯報訊 中國移動與德國電信於上周五晚簽署
合資協議，為內地聯網汽車市場提供電訊服務。根據
協議，兩家公司聯手為內地聯網汽車市場的駕駛者，
開發基於第四代移動通訊技術的汽車訊息服務，預計
投資總額為2.7億元（人民幣，下同），合資公司明
年初投入營運。

香港文匯報訊 很多科技、電訊集團均希望抓
住「機器對機器互聯網通信」（亦稱物聯網）
需求激增將帶來的商機。物聯網能讓從冰箱到
心臟監測器的各種產品相互連通，更有效執行
任務。
車聯網是這一飛速發展市場的最大領域之

一，微軟等公司在尋求把車輛變為「輪子上的
智能手機」，保險公司亦開始在汽車上安裝
「黑盒」。

2020年聯網車料佔新車90%
諮詢公司安永估計到2025年，聯網汽車市場

產生的收入預計將達到250億美元。另一家諮詢
公司Strategy&預計到2020年，聯網汽車將佔
到新車的90%，目前這一比例約為10%。

今年早些時候，西班牙電訊集團Telefónica
與創新電動汽車公司特斯拉（Tesla）就達成了
一項協議，前者將把歐洲的特斯拉Model S汽
車接入一個網絡，該網絡包括英國的O2、西班
牙的Movistar以及荷蘭的KPN。
近期法國電訊營運商Orange在巴黎車展上披

露了一款概念車，車上安置了兩部平板電腦、
一部諾基亞Lumia 1320手機和一個藍牙音箱。
目前車內數碼服務包括地圖和一般訊息娛樂

設備。但許多公司正在探索如何借助互聯網連
接改善駕駛體驗，比如對安全、保密和性能等
實施遠程監控。
英國初創企業JustPark讓客戶能夠通過儀表

盤查找空停車位並付費，讓人一窺車聯網的潛
在商業模式。

車聯網潛在商機巨大

■■中移動與德國電信簽署合中移動與德國電信簽署合
資協議資協議，，為內地聯網汽車市為內地聯網汽車市
場提供電訊服務場提供電訊服務。。資料圖片資料圖片


